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21世紀經濟報道記者統計，目前在A股市場上共有
32家上市公司參與了高鐵建設。其中，中國北

車和中國南車負責的是動車組和城軌地鐵車輛；工程
承包商中國中鐵、中國鐵建，動車組和配件生產商晉
億實業、太原重工、馬鋼股份等，信息技術系統供應
商輝煌科技、新北洋、世紀瑞爾等。此外，還有奧克
股份、東方雨虹、中鼎股份等上市公司。

佳訊飛鴻主營調度系統
資料顯示，世紀瑞爾經營高度依賴於鐵路信息化市

場，其2010年、2009年、2008年、2007年度來自鐵路行
車安全監控系統軟件產品及相關服務的營業收入和毛
利均佔公司全部業務的90%以上。

此外，2011年5月剛上市的佳訊飛鴻為甬台溫線路提
供「多媒體指揮調度系統」。據悉，鐵路數字調度通信
系統是鐵路行車調度指揮和信息聯絡的重要通信設
備，直接關係到鐵路運輸生產的安全和效能。

根據佳訊飛鴻官方網站介紹，「全國18個路局，共
計使用佳訊飛鴻設備達到數千套，在鐵路調度市場佔
有較大份額，成為鐵路調度設備最大的供應商。」其

中便包括甬台溫客運專線。

特銳德參與甬台溫專線
作為首批創業板上市公司，特銳德也參與了甬台溫

客運專線的建設。根據特銳德招股說明書披露，其主
營業務為220kV及以下變配電設備的設計、製造及相關
的技術服務，主營產品為戶外箱式變電站、戶外箱式
開關站和戶內開關櫃，主要為鐵路、電力、煤炭等行
業的用戶提供高可靠性的專業變配電成套設備及相關
技術服務。「公司解決尖端問題的能力較強，研製的
中國第一台高速客運專線專用的鐵路電力遠動箱變，

解決了可靠性、免維護、全智能遠方監控和無人值守
等難題」。

記者查閱歷年招投標記錄發現，在全國鐵路客運專
線建設高峰期的2008年，電力遠動箱變共招標3.7億
元，其中特銳德中標2.57億元，佔全部招標總額的
69.46%。

除上述公司參與建設事故線路的通信監控、安全調度
等之外，公開資料還顯示，發生動車追尾事故的甬台溫
鐵路鋪軌工程承建單位為中國中鐵下屬的中鐵一局和中
鐵四局；負責此路段電氣系統的公司為中國中鐵下屬的
中鐵電氣化局；發生事故車輛則為中國南車製造。

香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報道）

「7.23」動車事故原因懸而未決，包括車輛、

信號系統均屬調查的重點。據上海證券報記

者統計，包括世紀瑞爾、特銳德、佳訊飛鴻

等在內的多家內地A股上市公司，為事故發

生線路的系統和設備供應商。而作為車輛製

造方的中國南車或將接受調查。受此影響，

25日A股市場高鐵概念股大跌。

香港文匯報訊 溫州動車事故連日來在日本受到高度
關注，日本新幹線專家接受鳳凰衛視採訪表示，事故
原因是中國鐵路在緊急應對措施方面經驗不足所致；
同時，日本專家也嚴厲批評挖坑埋車的做法。

研究鐵路技術50幾年的前東京大學教授曾根悟，現
在也是JR西日本公司的董事，他認為，動車事故最根

本的原因在於中國在緊急應對措施方面技術落後。
「中國基本研發能力很強，但高鐵經驗不足，緊急應對
方法很落後。」

曾根悟透露，日本新幹線開通47年，從未發生過類
似無法剎車的追尾事故。雖然日本新幹線也曾因雷擊
而停車，中國高鐵開通前也多次測試，但在系統方面

不應有重大缺陷；他認為，是次疑點為D301次列車為
什麼沒有剎車，或剎車後接到指令再次前進？也不可
排除人為失誤。

不過，日本專家批評說，日本發生列車事故，為徹底
查明事故原因，保護現場最重要；甚至連事故車輛都不
能隨意搬動；而中國卻開始挖坑作業，實在不能理解。

曾根悟說：「在日本，為了徹底查明事故原因，保
存現場很重要，甚至不能搬動車輛，當然救人最要
緊。救援結束後，就盡量不搬動車輛，從各個角度調
查。卸車埋車的做法實在不可理喻。」

日專家：挖坑埋車不可理喻

香港文匯報訊 (記者 周紹基)「7.23」溫州動車
事故，令人關注高鐵安全運行問題，並「震散」
鐵路及相關股份股價。生產列車的中國南車
(1766)和株洲南車(3898)最多均跌約一成半，收市
兩者仍暴瀉14%，發生事故的甬台溫鐵路鋪軌工
程承建單位中鐵(390)急挫6.73%，中鐵建(1186)亦
跌6.67%，廣深鐵路(525)跌6%；智能交通(1900)
及中國自動化(569)主業務為中國鐵路系統提供解
決方案，兩股也受壓，前者跌7.3%，後者急插近
兩成。A股方面，鐵路基建板塊全天大跌
5.53%，32隻與高鐵相關的個股遭投資者拋售，
全線收跌。

分析員指，自高鐵通車後接連發生事故，令市
場質疑其安全及穩定性，及擔憂高鐵發展會被拖
慢。昨日一眾鐵路相關股份面對沉重沽壓，成交
量大增，相信短線還要繼續尋底，投資者不宜現
在撈貨，相信需待有關意外問題完全解決，才有
機會回升。摩根士丹利表示，高鐵熱潮經今次事
件後相信會暫時冷卻，市場對高鐵的需求減少，
對航空業則有利。

鐵路H股洗倉式下挫

香港文匯報訊 據第一財經日報報道，溫州動
車追尾事故後，對已現「流標」的鐵道部債券而
言，無異是雪上加霜。多位業內人士表示，鐵道
部發債可能受到不利影響。

目前鐵道部是唯一以政府名義發行企業債券、
短期融資券、中期票據等直接融資產品的發行主
體，「具備政府信用特徵」。鐵道部已發行尚未
到期的債券總計為5,655億元，其中鐵路建設債券
3,730億元，短期融資券605億元，中期票據1,020
億元，超短期融資券300億元。

在上周四，鐵道部招標發行的短期融資券出現
流標。此次動車追尾事故後，鐵道部再陷市場各
方質疑中。市場人士表示，鐵道部債券發行可能
受負面影響，並建議投資者近期迴避重倉鐵道相
關股以及重倉信用債的基金。

事故料影響鐵道部發債
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新鴻基地產、聖雅

各福群會、香港貿易

發展局及小書局連續

四年合辦「新地齊讀

好書」計劃，今年再

度邀請逾千名來自不

同地區的基層兒童參

與一年一度的香港書

展，並贊助每名小朋

友240港元現金於書

展購買心愛好書。

新地邀逾千兒童遊書展 贈送好書鼓勵閱讀

■新地副主席兼董事總經理郭炳聯，前民政
事務局常任秘書長李麗娟、何文匯教授，以
及中大政治與行政學系高級導師蔡子強與逾
百名兒童分享讀書樂，並即場贈送好書。

■「新地2011齊讀好書」計劃日前舉行啟動儀式，出席嘉賓包括（左起）新地公司傳訊總監吳淑秋、聖雅各福群會副總幹事陸何錦環、新地執行董事兼
首席財務總監陳國威、香港貿發局助理總裁黃思慧、新地義工隊總領袖梁麗慈、小書局負責人鄺穎萱以及一班年輕作家。

■活動特設「My Book」工作坊，邀請「第三屆年輕作家創作比賽」
的作家擔任導師，教授小朋友製作一本屬於自己的書。

■新地義工陪同參與兒童一起在書展
選購心頭好。

「新地2011齊讀好書」計劃日前舉行啟動儀式，出席嘉賓包括新
地執行董事兼首席財務總監陳國威、聖雅各福群會副總幹事

陸何錦環、香港貿發局助理總裁黃思慧及小書局負責人鄺穎萱。
陳國威表示：「今年已經是新鴻基地產連續第四年贊助『新地齊讀

好書計劃』。在過往三年，我們已邀請約3,000位小朋友出席此活動，
而今年我們則邀請了近1,200位來自不同社區的小朋友，當中有些更是
第一次參與香港書展。所謂 『知識就是力量』，我希望兒童能趁㠥暑
假，吸收更多知識，真正享受閱讀的樂趣。」

資助學童購買好書
計劃至今合共贊助近4,000名兒童出席書展，今年計劃邀請的基層兒

童來自元朗、天水圍、屯門、打鼓嶺、沙頭角、葵青、東涌、上水、
深水㝸及官塘等地區，年齡9至14歲。參與兒童當中，近七成為首次參
與香港書展，五成則是首次踏足港島。主辦機構提供240元現金購書津
貼，並安排專車免費接送及提供免費午餐。此外，新地及聖雅各福群
會更派出數百名義工，全程帶領兒童穿梭書展，即場搜羅心愛好書。

特設工作坊 啟發寫作興趣
為了讓參與兒童獲得學習及增進知識的機會，今年特設「My Book」

為主題的工作坊，邀請由新地及三聯書店合辦「年輕作家創作比賽」
的得獎作家擔任導師，帶領小朋友創作一本屬於自己的書，啟發他們
對寫作的興趣，讓創作的熱情傳承下去。
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每年「新地齊讀好書」計劃均會舉辦連場
名人閱讀分享會，今年再度邀請新地副主席
兼董事總經理郭炳聯、人稱「媽打」的李麗
娟、何文匯教授，以及中大政治與行政學系
高級導師蔡子強，與逾百名兒童暢談閱讀樂
趣及處世之道，更即場贈送一人一本好書，
各參與兒童均滿載而歸。

郭炳聯勉勵年輕多閱讀
是次分享會主題為「終生學習」，幾位講

者大談他們從小已培養閱讀的習慣和興趣。
郭炳聯與小朋友分享最近閱讀了兩本好書，
其中一本為《曾文正公家書》，記錄晚清重
臣曾國藩寫給家人的書信，最令他印象深刻
是，書中提到做人最重要是「勤力、節儉、
謙虛」，他想起爸爸生前亦經常教導他同一
個道理，令他印象非常深刻。

另外，郭炳聯推介何文匯教授撰寫的《箴
言精選六十則》，並大量贈送給公司同事，認
為書中提及的「每事問」精神十分有啟發
性，凡事保持好奇心，才可增進知識。郭炳
聯續說，單靠自己一個人閱讀，效果未必理
想，最好是跟朋友互相研究分享，深入了解
及吸收書中的內容才是最有用。他引述一句
箴言名句：「獨學而無友，則孤陋而寡聞」，
勉勵小朋友多跟朋友、老師交流分享閱後
感。最後，他勉勵小朋友「少壯不努力，老
大徒傷悲」，要趁年輕多閱讀以吸收知識。

嘉賓推介好書分享心得
何教授則指自己小時候並不喜歡閱讀，

但隨㠥年紀漸長，希望在某個範疇脫穎而
出，而其中又得到良師啟發，開始探索閱
讀世界，讀得越多書則覺得越有趣，其中

一本令他獲得啟發的書本是《三國演義》，
引發他對古文的興趣，漸漸愛上閱讀，亦
開始嘗試以古文寫作，他希望小朋友也可
以一讀此書。

此外，李麗娟向小朋友推介《小王子》，
認為這本書十分適合小朋友看，充滿無窮無
盡的想像力，而她在不同年紀翻看這本書，
也有不同的得㠥。她亦對偉人前南非總統曼
德拉印象十分深刻，是她最尊敬的偉人之
一，他投入大量時間及精力為正義而戰，在
獄中二十多年的時間不斷閱讀，令他參透很
多道理。她希望小朋友也可以如曼德拉一
樣，好學不倦，好好裝備自己向前。

■閱讀分享會反應踴躍，小朋友會後向
嘉賓索取親筆簽名。


